
让“放心水”流进千家万户
——市自来水公司全力推进二次供水设施改造纪实
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记者手记 从“源头到龙头”，二次供水作为城市供水大系统的末端环节，直接面对居

民，是供水质量和安全的最后保障。

然而，随着改造驶入快车道，改造工程中统一意见难、部门协同难、资金到位难等问题将

进一步凸显，成为改造过程中难啃的“硬骨头”。为此，深入推进二次供水设施改造，还需进

一步明确改造标准和要求，凝聚属地和相关部门合力，加强宣传引导，增强各方信心，争取更

多公众对改造的理解与支持，让安全放心的自来水流入百姓家中，滋润百姓心田。

二次供水设施改造并非易

事，往往会遇到很多意想不到的

“难关”。例如，改造的小区多为

老旧小区，受场地空间等条件限

制，泵房改造无异于“螺蛳壳里

做道场”；再比如，改造势必会对

群众用水、出行等各方面生活造

成影响，如何将影响降到最低，

同样考验着技术和智慧。

长岭新村小区是我市最早

建成的几个小区之一。由于当

年建造技术等方面的局限，小区

使用的铸铁供水管道容易生锈

腐蚀，存在漏水等现象。“改造前，

水龙头里流出的水经常又黄又

浑浊。”在小区居民李先生的记忆

中，用水问题困扰他家许久。

市自来水公司通过走访，对

长岭新村小区二次供水设施运

行情况进行评估后，第一时间将

其纳入了改造清单。为做好前

期准备工作，市自来水公司邀请

社区、业委会、业主代表等，共同

实地踏勘、多方联动协调，在确

定位置和样式后，开始全面施

工。同时，针对小区老年人使用

电脑存在困难、无法进行一户一

表登记等问题，由小区业务会上

门逐户登记；针对部分在外地的

用户，小区业务会做好解释和线

上登记工作，实现用户申请线上

线下一体推进。

新 泵 房 选 址 ，也 是“ 老 大

难”问题，既需要技术支撑，更离

不开群众的理解和支持。市公

安局三号家属院新泵房在选址

阶段，就遭到了部分居民的质疑

与反对。原来，该家属院没有地

下车库，地面空间又十分有限。

泵房建在院内，居民既对占用了

车位颇有微词，又担心泵房有噪

音影响日常生活。

“为做好群众工作，我们一

方面协助业委会，加强与持不

同意见的居民沟通，带他们实

地察看老泵房设施，让大家感

受改造的紧迫性，另一方面组

织居民代表前往其他已完成泵

房改造的小区参观，消除大家

的疑虑，最终在尽可能少占用

车位空间的前提下，完成了一

体化泵房的建设。”市自来水公

司工作人员表示，新泵房投用

后，居民用水舒适度明显提升，

原本对改造还存在质疑的居民

纷纷竖起了大拇指，更有居民

代表送上锦旗表示感谢。

泵房改造并非一劳永逸，

如 何 确 保 市 民 持 续 用 上 优 质

水、安全水、放心水？市自来水

公司积极打造二次供水设施全

链条监管，将完成改造的泵房

全部纳入公司智慧水务系统进

行统一运维管理，确保问题第

一时间发现、第一时间解决。

“他们在后续的管护中很

用心，有什么问题，立马就赶过

来了。”当问及对市自来水公司

的服务评价如何时，江北明珠

小区物业负责人感触颇深。

12 月 10 日凌晨，江北明珠

小区泵房因电压不稳，导致设

备停机。当监控平台发出警报

后，市自来水公司工作人员第

一时间赶赴现场，排查原因，并

重启设备，使其迅速恢复正常

运行。“无论多晚或者多早，只

要发现故障，我们都会迅速赶

到现场。”市自来水公司工作人

员告诉记者，除此之外，他们还

会 安 排 专 业 人 员 定 期 开 展 巡

检、水箱清洗、水质检测、设备

养护等各项工作，以保障市民

用水安全。根据市自来水公司

计划，下一步，将继续根据前期

摸底情况，制定并实施第二批

老旧小区供水泵房改造计划。

同时，进一步升级二次供水智

慧化平台，不断拓宽监测维度，

加强运维管理，争取将全市符

合标准的二次供水设施全部纳

入二次供水智慧化平台，实现

真正意义上的统建统管，切实

增强邵阳供水系统“最后一公

里”保障能力。

“螺蛳壳里做道场” 打造二供改造邵阳方案

走进万基银座小区的新

泵房，干净清爽的感觉扑面而

来。只见粗细不同的供水管道

井然有序地排在水泵周围，浊

度仪、余氯仪等在线水质监测

仪器实时监测水质变化。

“原来这里的泵房和消防

泵房是合用的，设施设备非常

陈旧，我们对原泵房进行了改

建。”在市自来水公司工作人

员提供的照片上，记者看到，

老泵房阴暗潮湿、设备简陋，

大部分管道已是锈迹斑斑，存

在明显“跑冒滴漏”痕迹。

据小区住户介绍，老泵房

仅有 2 个加压泵，楼顶有 1 个

水箱，住户都是通过水泵加

压，抽到楼顶水箱再进行供

水。如今，通过二次供水设施

改造，自来水不需要经过楼顶

的水箱，而是利用新建泵房加

压，直接送到各家各户，水质

和水压都有了明显保障。

“我们建设的泵房在满足

基础需求之外，还增加了智能

安防、数据采集、监控平台等

功能，具有高颜值、高智商、高

安全、高标准的特点。”市自来

水公司相关负责人说，“为加

强二次供水设施管理，我们成

立了邵阳市宝润二次供水有

限责任公司，泵房的建设严格

按照省内技术标准执行，通过

制定省标的相关专家及省住

建厅专家评审，才正式投入使

用。”

在市自来水公司二次供

水智慧化平台上，信息不停刷

新跳动。操作员轻点鼠标，泵

房现场画面、维保记录等清晰

可见。如今，通过数字化赋能，

看似无人值守的泵房，实际上

有了 24 小时全天候的保障。

工作人员既能通过远程监控

掌握泵房的运行状态，及时发

现问题、处理问题，又能通过

对泵房运行中积累的大量数

据进行分析预测，进一步提高

泵房的维护效率、降低维护成

本。

“一开始，我们都担心泵

房建在小区里会有噪音。后面

才发现，泵房门一关，根本听

不到什么声音，大家都很满

意。”在市公安局三号家属院，

居民们对充满科技感的智慧

泵房同样赞不绝口。

北塔区资新社区是我市

最大的改制企业社区。此前由

于设施设备使用年限过长，泵

房大小问题不断，社区居民对

供水设施改造期盼已久。“以

前是这里修好了，那里又坏

了。花了钱不说，还动不动就

停水。”社区居民王女士说，最

让她担心的还是水质，如今通

过改造，实现了用水自由，“心

里的石头终于落了地”。

“经过我们的测试和对

比，新泵房每月所需电量不及

未改造之前的一半。”市自来

水公司工作人员向记者提供

了一组数字，由于设施设备老

化，社区泵房每月电费达上千

元，新泵房建好后，一个月的

电费仅几百元。这也就意味

着，居民交同样的物业费，泵

房省下来的钱可以更多地用

于其他公共设施建设。

泵房装上“智慧脑” 管理添了“千里眼”

让百姓用上放心水，是最温暖的承诺。

为保障“最后一公里”供水安全，我市将“解决市城区

2 万户 6 万人的二次供水问题”纳入 2024 年十大市级重

点民生实事项目，由市自来水公司具体实施。

在采访过程中，记者发现，二次供水设施改造虽是改

善民生的大事、好事，推进起来却极为不易。为此，市自

来水公司全力攻克技术难题，协调解决改造中居民利益

诉求问题，构建起全民参与、合力推进的良好局面，走出

了一条更好、更快、更优的二次供水设施改造之路。如

今，改造任务已全面完成。

▶ 工 作 人

员 正 在 安 装 新

的 二 次 供 水 设

备。

▲邵阳市宝润二次供水有限责任公司揭牌。▲市公安局三号家属院内

新建的一体化智慧二次供水加

压泵房。

▲小区居民送锦旗致谢。

▲焕然一新的二次供水设备。

◀工作人员巡查泵房。


